

Que solo salga Tohá del gabinete: el gesto que evalúa Boric

En La Moneda dan por hecho que la ministra del Interior abandonará su cargo para asumir una carrera presidencial. Para permitir que ella sea la protagonista de la jornada, no se contemplan más movimientos. Sin embargo, en partidos de gobierno presionan para que se realicen otros ajustes.

Por David Tralma y Cristóbal Fuentes

A

Al Presidente Gabriel Boric no le gustan los cambios de gabinete. Eso ha transmitido en público y en privado a sus colaboradores a lo largo de su administración, próxima a cumplir tres años. Con ese factor sobre la mesa, en La Moneda justifican que, de haber reajustes dentro de su equipo ministerial este mes, los movimientos serán muy acotados.

De hecho, se apunta a un solo cambio: la salida de la ministra del Interior, Carolina Tohá, quien dejaría el gobierno para convertirse en la candidata presidencial del Partido por la Democracia (PPD). "No se ha tomado ninguna decisión, se va a tomar en marzo y falta muy poco", dijo ayer la ministra, antes del consejo de gabinete.

En La Moneda argumentan que

su eventual carrera presidencial ha ganado fuerza en las últimas semanas y que, creen, Michelle Bachelet (PS) reiterará su negativa a una nueva aventura por la Primera Magistratura.

Tohá, de hecho, es la candidata que, hasta ahora, apoya el Presidente Boric, por lo que su salida tendría un cariz especial para él y para buena parte del gobierno. Para resguardar ese aspecto, y que ella sea la protagonista de la jornada, el Ejecutivo no planea un reajuste a gran escala y Boric quiere hacerle un gesto.

Además, si se tratara de remover a los ministros mal evaluados, Tohá es la que tiene el peor desempeño, de acuerdo a la última encuesta Cadem. Los otros con la peor evaluación ciudadana son Maya Fernández (Defensa, PS), Carlos Montes (Vivienda, PS) y Nicolás Grau (Economía, Frente Amplio).

La posible salida de Tohá para asumir como abanderada, sin embargo, no termina de cuajar en el oficialismo. El 27 de enero, el PPD intentó, a través de una declaración de su comisión política, que la exalcaldesa se convierta en la abanderada del Socialismo Democrático, coalición que incluye a los socialistas. Lejos de ser bien recibida, la invitación generó una fuerte arremetida de los socialistas, que lograron reposicionar a Bachelet como posible carta presidencial, pese a que ella ha dicho en numerosas ocasiones que eso no está en sus planes.

Bachelet, quien está desde el miércoles en Santiago, tras unas semanas de descanso en el lago Caburga, ha optado por guardar silencio en medio del ruido que se ha levantado en su partido por su eventual tercera candidatura.

Su indefinición provocó dos efec-

tos. Por un lado, que dirigentes del Frente Amplio, el PC y la DC -entre otros- se suban al carro del "Bache-tres". También obligó al PPD a exigirle a Tohá que apresure su salida del gobierno. "Los plazos autoimpuestos por ella debieron acortarse un poco", dijo el presidente del PPD, el senador Jaime Quintana, la semana pasada.

Hoy, en el PPD están confiados en que Tohá será candidata. Como muestra de apoyo, la colectividad la invitó a un acto, enmarcado en el Día de la Mujer, que posiblemente se realizará el 14 de marzo. Por ahora, están a la espera de la confirmación de la secretaria de Estado.

Hasta hace unas semanas, en el gobierno comentaban que Tohá jugaría un rol importante dentro del último aniversario de la llegada de Boric a La Moneda, el próximo 11 de marzo. Esto, porque ella sería el rostro de uno de los tres ejes que La Moneda busca realizar esa jornada: el Ministerio de Seguridad (los otros dos son pensiones y la deuda histórica).

Sin embargo, tras la presión que recibió por parte de su partido para adelantar su salida, hoy en Palacio toma cada vez más peso la idea de que la jefa de gabinete abandonará el gobierno antes del aniversario. Esto, dicen desde La Moneda, permitiría potenciar su diseño de tomar cierta distancia del gobierno de Boric.

Presión partidos

Pese a que el Ejecutivo contempla un ajuste acotado, entre los partidos de gobierno se ha desatado una conversación sobre si la salida de Tohá podría abrir espacio para ganar o perder representación en otras carteras.

La colectividad más preocupada es justamente el PPD, que, con Tohá fuera no solo quedaría sin representación en el comité político de La Moneda, sino en todo el gabinete de Boric. Si bien en la colectividad que encabeza Jaime Quintana aceptan que el canciller, Alberto van Klaveren (independiente) es cercano a ellos, enfatizan que es necesario incluir a un ministro militante para estar representados.

Esta semana, distintos militantes del PPD hicieron presente que si se concreta la salida de Tohá, esperan permanecer en el comité político, que está compuesto por seis cartteras: Interior, Segpres, Segegob, Hacienda, Trabajo y Mujer.

Por ejemplo, el exministro Francisco Vidal, quien es parte de la comisión política del partido, dijo que "si Tohá toma la decisión de ir a la primaria, evidentemente que al PPD le interesaría tener a una persona de sus filas en el comité político". Sin embargo, reconoció que, "final-



► La ministra Carolina Tohá, quien ayer dijo que "falta poquito" para su definición presidencial.



mente, esa es una decisión del Presidente de la República. Como sana doctrina, siempre hay que respetar su decisión”.

El exdiputado Marco Antonio Núñez, también de la comisión política del PPD, se aventuró a solicitar la Segpres para su partido. “Para nosotros es básico que un militante histórico, con capacidad y experiencia, siga colaborando desde el comité político. Probablemente en la Segpres, ya que lo natural es que Álvaro Elizalde (PS) asuma como ministro del Interior”, planteó.

El enroque de Elizalde es una idea que también se ha abordado dentro del PS, en que consideran que el ex-presidente de la colectividad y actual ministro Segpres es la carta “más natural” para ser el sucesor de Tohá en Interior. En todo caso, desde el Frente Amplio hacen ver que sus cuadros están a disposición de ese u otros espacios políticos, y enfatizan que están preparados para cumplir ese rol.

Más allá de lo que pase en Interior y la Segpres, entre los partidos del Socialismo Democrático es común la postura de que hoy el PC está sobrerrepresentado en el gabinete del Presidente. Esto en consideración del pobre desempeño del partido que lidera Lautaro Carmona en las

gabinete, pero es decisión del Presidente”, afirmó el presidente de los liberales, Juan Carlos Urzúa.

En tanto, el Partido Radical -que tiene una ministra, Aurora Williams, en Minería- se inclina por ganar espacio en las subsecretarías, en consideración de que no ostentan ninguna. “Si llegara a haber un cambio de gabinete, teniendo presente que son una facultad exclusiva del Presidente, por supuesto que nos pondremos a disposición, a nivel de subsecretarios y ministros”, afirma su presidente, Leonardo Curbillos.

En el PS son conscientes de que la situación de la ministra de Defensa, Maya Fernández, es compleja. Pese a que el Tribunal Constitucional no admitió a trámite el requerimiento presentado contra ella por la fallida compraventa de la casa de su abuelo Salvador Allende, en la colectividad en que milita aceptan que la veterinaria quedó en una posición incómoda.

En el Frente Amplio resienten que ella permanezca en el gabinete, en consideración de que, en esa oportunidad, ellos terminaron pagando el costo, a través de la salida de Marcela Sandoval de Bienes Nacionales.

Entre los socialistas también saben

“Si Tohá toma la decisión de ir a la primaria, evidentemente que al PPD le interesaría tener a una persona de sus filas en el comité político”, plantea el exministro Francisco Vidal.

elecciones del año pasado: obtuvieron dos alcaldes y ningún gobernador regional.

Si se cuenta a Camila Vallejo (PC) en la Segegob, quien actualmente está con posnatal, la colectividad que encabeza Lautaro Carmona tiene cuatro ministerios: Trabajo (Jeanette Jara), Educación (Nicolás Cataldo), Justicia (Jaime Gajardo) y el mencionado.

Por otra parte, el Partido Liberal, que hoy no tiene ningún ministerio a su nombre, no pierde la esperanza de crecer en un eventual reajuste ministerial. Una opción, reconocen en la colectividad, es promover a Luis Felipe Ramos, quien actualmente se desempeña como subsecretario de Energía, para que pase a encabezar el ministerio que hoy lidera Diego Pardow (Frente Amplio). Este último ha recibido algunos cuestionamientos dentro del propio oficialismo debido a la crisis energética que se vivió en el país esta semana y que afectó a cerca de 19 millones de personas.

“Es decisión del Presidente definir su gabinete, nosotros acatamos su decisión. Siempre está el deseo, la expectativa de formar parte del

que el ministro de Vivienda, Carlos Montes, está en la mira por la lenta reconstrucción tras los incendios de Valparaíso. Incluso ha sido criticado por parlamentarios socialistas.

Pese a eso, en el PS confían en que ambos se mantendrán en sus cargos.

El Socialismo Democrático también tiene en la mira a ministros que, creen, tienen un mal desempeño, como Maisa Rojas (Medio Ambiente), Nicolás Grau (Economía) y Esteban Valenzuela (Agricultura).

Si bien Tohá es el rostro del que más se habla en el gobierno a la hora de referirse a los presidentes del oficialismo, lo cierto es que en Palacio también hacen hincapié en la posibilidad de que la ministra Jara sea presionada por su colectividad, el PC, para competir en las primarias presidenciales del oficialismo.

Esa posibilidad se conversará hoy en el comité central de la tienda que lidera Carmona, espacio donde también se ha posicionado la posibilidad de una nueva candidatura del exalcalde Daniel Jadue. ●